este balneario, cuyas aguas fueron declaradas de utilidad pública en 1.991.

22

El balneario, llamado Benito, está situado en una de las entradas naturales a la Sierra de Alcaraz, en el término municipal de Salobre. Las aguas del manantial se han clasificado como bicarbonatadas, cálcicas y magnésicas y emergen a una temperatura de 19 grados. Sus indicaciones terapéuticas se dirigen hacia las afecciones reumáticas, las secuelas posttraumáticas, las secuelas neurológicas y en general todos los trastornos del aparato locomotor y las afecciones cutáneas. En bebida se muestran laxantes y facilitan la evacuación biliar e intestinal.

## TOBARRA: La Pestosa

Sobre este manantial de La Pestosa no poseemos más que una referencia bibliográfica. Se trata del estudio que del mismo hacen Jordán Montes v Conesa García<sup>76</sup>. Ya estos autores son conscientes de que este manantial no es citado por ningún texto e incluso consideran que la mención que hace Madoz<sup>77</sup> al hablar de Tobarra en su diccionario, debe referirse al balneario de Santa Quiteria (aunque, en realidad, Madoz no lo especifica). Probablemente el silencio de los autores y de las obras hidrológicas se debe a que existiendo dos nacimientos cercanos, uno de ellos, el de Santa Quiteria, haya sido más frecuentado que el otro, quizás por sus características medicinales, y ello ha hecho que el de La Pestosa haya quedado en el olvido. Olvido bibliográfico solamente, porque la tradición oral sí ha mantenido el recuerdo de este último balneario. Y es la tradición oral la que Jordán Montes y Conesa García han recogido para elaborar su trabajo.

El manantial de La Pestosa, está situado a 3 Kms. al noroeste de Tobarra y a 1 Km, al norte del río Mundo, "Se trata de una balsa natural de paredes y fondo limoarcilloso, de 70 m. cuadrados. De la balsa parte, en dirección SO, una galería de unos 500 m. de longitud que conduce a un canal de cemento, a partir del cual se distribuye el agua".

El balneario se localiza "al pie de la Sierra de los Navajuelos". Jordán Montes y Conesa García explican que el apelativo "Pestosa" se debe a la existencia en esta zona de azufre. Normalmente muchos de los manantiales que reciben este nombre en la Península (éste u otros semejantes, como por ejemplo Fuente Hedionda o Fuente Podrida) lo deben al hecho de ser manantiales de aguas sulfurosas que según las obras de hi-

Op. cit., pp. 485-508.
Op. cit., XIV, p. 767.